

terviniendo en este caso por la primera de dichas villas las mismas personas que en aquél. Idénticos son los términos empleados e idénticas las condiciones. Muy similares fueron, en 16 de mayo de 1341, las pactadas entre Pedro González de Belmonte y Martín Gil de Morachel, hombres buenos de Chinchilla, con los de Tobarra, ante los escribanos Juan de Marsén y Gil Fernández de Brihuega. En esta ocasión, además de la pena de muerte para quienes cambiasen los mojones, se decidió que cualquier concejo que en el futuro faltase a lo acordado pagaría al otro 500 maravedís, y 500 más a don Juan Manuel. En cuanto a la divisoria, se ratificaba por ambas partes la sentencia arbitral que el propio don Juan había dado en Villena el 23 de enero de 1334, después de haber recorrido personalmente, acompañado de su séquito de caballeros y escuderos, las tierras en disputa.<sup>19</sup>

En este mismo contexto de protección a las relaciones de cordialidad y buena vecindad entre sus villas por parte de don Juan se inscribe el tratado por él promovido, y suscrito por los concejos de Chinchilla y Almansa, acerca del aprovechamiento del agua de la aldea chinchillana de Alpera y la construcción de obras públicas destinadas a canalizarla y administrarla.<sup>20</sup> El 15 de abril de 1338 confirmaba y daba su aprobación como señor a este interesante concierto que, sin lugar a dudas, puede ser tenido por el primer antecedente de los trabajos que luego cristaliza-

---

Gil Piqueras.— En una alvariza en el camino que va a Jorquera.— En el Cabezo Blanco.— En la carrera del Molino.— Senda de Albacete a San Benito.— En la Losilla, sobre las labores de Torres.— En la cabezuela de los Essarejos.— Mojendón de donde salen las sendas que parten del río, una a Chinchilla y otra a Jorquera.— Cabezuelo cerca del río.— Vado de la Ruidera, bajo la peña del essarejo.

19. Ibid. Fols. 77-78 y 96. La mojonera quedó fijada como sigue: Desde la torre del puerto del Alforje a la cabecilla de somo de la cueva de Pascual Ballesteros.— Primera loma debajo de la gargantilla de los Lagrimales.— Una atalaya mirando a la Jara de la Rambla.— Fuente del Berrueco (cuya agua sería aprovechada en comunidad por los ganados de Chinchilla y Tobarra).— Castillarejo de las Torcas.— Mojón de las Cruces (donde partían término Chinchilla, las Peñas de San Pedro, Hellín y Tobarra).

Los principales mojones puestos por don Manuel en 1334 estaban en: Una cabezuela entre el Puerto del Alforje y las Hoyas de la Puerca.— Mata Parda.— Rambla que llega a la senda de Hellín a Almansa.— A partir de aquí, el señor encargó a su hijo Sancho que siguiera poniendo los hitos hacia “Xodarra”.

20. Arch. Hist. Prov. Albacete. PRIVILEGIOS. Carp. I. Núm. 14. Ver Apéndice documental.